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EDUARDO ORONIA, CONDUCTOR: Aquí está nuestro amigo también Víctor Juárez, deja 
ver si va (INAUDIBLE) por ahí. 
 
Hola, Víctor Juárez, Mauricio, buenos días, caballeros. 
 
MAURICIO HUESCA, CONSEJERO IECM: Hola, Eduardos (SIC), cómo están, Víctor, 
Jesús, buenos días, Alex, buenos días. 
 
EDUARDO ORONIA: Pues aquí excelentes. 
 
A ver, Víctor no lo escuchamos por ahí… No, Ok. 
 
(PANELISTAS) 
 
ALEX OROCHI, COLABORADOR: Estaba diciendo Mauricio hace un ratito que es 
americanista de corazón, así que trátenlo bien por favor. 
 
EDUARDO ORONIA: Mauricio, ¿qué tema nos traes esta mañana? A ver, platícanos, la 
gente quiere conocer, dime. 
 
MAURICIO HUESCA: Claro que sí, Eduardo, pues traemos unas noticias buenas para 
toda la comunidad originaria de la Ciudad de México, porque en este proceso electoral, 
estamos en México, que es el proceso históricamente más grande de todos los que 
hemos pasado en no solamente el número de cargos a elegir, sino también el número de 
personas que van a votar en este proceso electoral, en la Ciudad de México 
particularmente, por primera vez en la historia, las personas originarias de la Ciudad de 
México, y que radican en el extranjero, van a poder votar para una figura que se le 
denomina “diputación migrante”, ¿y qué es esta figura de diputación migrante? Pues no 
es más que uno de los 66 escaños, curules o espacios que integran las y los diputados 
del Congreso de la capital, pues va a ser integrado precisamente por una persona que 
sea electa popularmente, por las personas que radican en el extranjero, desde luego, que 
sean originarias de la Ciudad de México, ¿y con qué propósito? Pues con el propósito de 
que puedan traer, para acá, pues toda la agenda parlamentaria migrante que puedan 
tener en temas de salud, en temas de retorno seguro, en temas de inversión, en temas de 
remesas, en temas de educación, de cualquier tema que normalmente han tenido 
preocupaciones, y que muchos de ellos los desahogan, pues desde luego, a través de 
radios, como las que usted es perfectamente inaudible problemáticas, o los propios 
consulados, las exigencias que tienen, y que muchas veces, pues se quedan solamente 
en preocupaciones externadas, pero pues no tienen ninguna, digamos, una válvula de 
despresurización para que puedan precisamente desvincularlas y poder obtener un 
beneficio inmediato. 
 



Pues precisamente es a través de la diputación migrante, en que van a tener esta 
posibilidad, de a través de las formas legales, las formas constitucionales, políticas 
públicas, pues obtener estos beneficios. 
 
Y lo interesante de todo esto para esta figura es, digamos, inédita en nuestro territorio, 
hay otros estados de la República ya tienen una figura de una diputación extraterritorial, 
pero siempre las votan las personas que están viviendo en el territorio nacional. Lo inédito 
de esta figura es que no solamente se integrará una persona que radique en el extranjero, 
sino que también las personas que votarán esta figura de diputación migrante son las 
mismas personas que radican en el extranjero. 
 
EDUARDO ORONIA: Víctor, a ver. 
 
VÍCTOR JUÁREZ, COLABORADOR: Ah, pues sólo de la Ciudad de México. 
 
MAURICIO HUESCA: Pues yo creo que sí, justamente es un tema que solamente podrán 
votar para este proceso electoral ciudadanas y ciudadanos de la Ciudad de México para 
la diputación migrante, en el estado de Jalisco también podrán votar para la diputación de 
representación proporcional que le llaman allá, pero también de manera extraterritorial, y 
para otros estados como Chihuahua, Baja California Sur, Coahuila, Nayarit, Zacatecas, 
Guerrero, van a poder votar para la gubernatura de su estado desde el extranjero. 
 
EDUARDO ORONIA: Pero yo te preguntaba, Mauricio, al principio, Víctor, también, los 
que no tenemos credencial para votar porque vivimos acá, tú, Víctor, vives acá, ¿tú si 
tienes, Víctor? 
 
VÍCTOR JUÁREZ: Sí. 
 
EDUARDO ORONIA: Ah, bueno, los que no tenemos como yo, que no se me ocurrió 
tramitarla, ¿qué, qué, o sea, yo ya no puedo votar? Supongo que no puedo sacarla. 
 
MAURICIO HUESCA: Claro, Eduardo, fíjate que sí, tuvimos un proceso de 
credencialización el año pasado, y todo este año, de hecho es un programa ya 
permanente en los consulados, de la Unión Americana, en los cuales pueden tramitar su 
credencial para votar, sólo que para los procesos electorales se suspende para poder 
hacer un corte de caja, digamos, y ver cuál es el universo de personas con posibilidad de 
votar, pero terminando el proceso electoral van a poder otra vez reanudarse los trámites 
de credencialización para poder seguir votando para los siguientes procesos electorales.  
 
Ahorita, nosotros tenemos más o menos pues informando que hay cerca de 100 mil 
personas que tramitaron su credencial para votar desde los Estados Unidos y otras partes 
del mundo, que son originarios de la Ciudad de México. Entonces, la invitación para este 
proceso electoral es que registran esta credencial en un portal que está aquí en el banner, 
que se llama www.votochilango.mx, que ya nuestra amiga Verónica ya nos está ayudando 
a promocionar, y ese es importante, ¿por qué? Porque el voto de manera extraterritorial, a 
diferencia de nuestra ciudad, lo que ocurre es cuando, aquí, en territorio nacional, cuando 
tú vas a votar, pues tú acudes con tu credencial para votar a tu casilla y listo. 
 
Bueno, cuando se trata de voto extraterritorial, hay que hacer un pre registro anterior a 
poder votar, y este pre registro, hay que hacerlo antes del 10 de marzo, pues estamos a 
cinco días de cerrar este registro, los números van muy bajos todavía de las personas 



registradas, les comentaba que tenemos cerca de 100 mil personas registradas con 
credencial que tramitaron en territorio extranjero su credencial, más los que se llevaron su 
propia credencial desde territorio nacional, entonces, podremos hablar de un número 
mayor, incluso, pero de estas 100 mil, tan sólo tenemos ahorita seis mil personas que han 
registrado su credencial, es decir, seis mil potenciales votantes, y es un número muy bajo 
todavía en comparación, por ejemplo, con la elección de hace tres años, que hubieron 
cerca de 30 mil registros de la Ciudad de México.  
 
Entonces, pues invitar a toda la comunidad que se encuentra en Dallas, en Houston, 
dentro de las partes de la Unión Americana, pues, pero destacadamente ahorita por el 
alcance que pueda tener aquí en el estado de Texas, para que puedan tramitar, registrar 
su credencial para votar en este portal de voto chilango. 
 
ALEX OROCHI: Sabes qué, Mauricio, ahorita que tocas este tema, es bien importante, es 
un trámite súper sencillo, por ejemplo, ya, ahorita, después de la pandemia, ya en Los 
Angeles, ya van a empezar los consulados móviles, que son bien, es de mucha ayuda 
para el consulado fijo por el tema de las multitudes. 
 
Ahora, es un trámite tan sencillo, el día que tú tengas ya tu cita para renovar tu pasaporte, 
o tu matrícula consular, puedes incluir también la misma aplicación, para la credencial de 
elector, aparte de que es un trámite sencillo es gratis. La matrícula consular tiene un 
costo, el pasaporte tiene un costo, pero la credencial para votar no lo tiene, inclusive te 
sirve como una tercera identificación. 
 
VÍCTOR JUÁREZ: Para allá iba, perdón, déjame hacerle una pregunta, para allá iba, 
Víctor Manuel Juárez, buenos días, perdón, tuve que entrar y salir, tuve que entrar y salir, 
pero ya estoy de regreso. 
 
Oye, nos dice, nos dice Orochi que ésta nos sirve como identificación, que es muy 
importante para nosotros acá de este lado, ¿cuál es el trámite para esto? No sé si lo 
mencionaron, perdón, qué extra, papeles, o qué tenemos que llevar, y si el consulado 
tiene la capacidad, porque recordemos que con lo de la pandemia, ahorita en cualquier 
foro que te metas, en esto de Internet, pues la queja, se puede llamar de esa forma, es la 
misma, el tiempo, las citas, recordemos lo que pasó hace días que no había citas, que 
siempre sí, que tienes que pagar, que luego ya no. A ver, ¿cómo nos va a afectar esto y 
cómo nos va a beneficiar? Si son tan amables. 
 
EDUARDO ORONIA: Y aprovechar de una vez, uniendo esta pregunta, ¿cómo sabes que 
eres del D.F., cómo van a saber que uno es del DF, cómo saben que yo soy del D.F.? 
 
(PANELISTAS) 
 
EDUARDO ORONIA: Yo te puedo decir (INAUDIBLE) era chilango y no, ¿cómo le 
haremos, cómo podríamos saber eso? 
 
MAURICIO HUESCA: Claro, sí, bueno, primero, para poder tramitar la credencial para 
votar te piden prácticamente el documento de acta de nacimiento, desde luego, ya ahí 
aparece ya el estado originario en el que te encuentras, incluso… 
 
(PANELISTAS) 
 



MAURICIO HUESCA: Puede ser incluso que ahí aparezca… pues tú, presentes un acta 
de nacimiento de otro estado, de otra, perdón, de otro país, pero eres hija o hijo de padre 
o madre mexicana, y en todo caso, si presentas el acta de nacimiento también de tu papá 
o tu mamá, que tu papá o tu mamá es padre, es oriundo de la Ciudad de México, pues ya 
con eso te georeferencian con eso. 
 
¿Qué otro documento te piden? Un comprobante de domicilio de residencia donde te 
encuentres, y una identificación con fotografía, no tiene que ser una identificación oficial, y 
el trámite, como decía Alex Arochi, es totalmente gratuito. 
 
Ahora, para efecto de, pues ahora para estas elecciones, cómo identificar quién puede 
votar y quién no, pues ya, prácticamente desde el momento en que se hizo el trámite de la 
credencialización, ya viene georeferenciado hacia qué estado o qué entidad es la que 
puedes votar, en este proceso electoral que pues podemos votar para, además de la 
Ciudad de México, para otras 11 entidades de la Federación, adicionales, para cargos 
extraterritoriales, pues también ahí se va a poder identificar, y en el caso particular de la 
diputación migrante, pues sí, hoy por hoy esta figura, les comentaba, es inédita, es 
totalmente nueva para este sistema político mexicano, pues es obviamente para la Ciudad 
de México. 
 
ALEJANDRO OROCHI: Mauricio, una de las cosas importantes, para que la gente en 
verdad se reactive, y me extraña, mi querido Rentería, bueno, habla de que (INAUDIBLE) 
no te interesa nada la política de nuestro país. 
 
EDUARDO RENTERÍA: No, cómo no, cómo no, qué pasa. 
 
ALEJANDRO OROCHI: Bueno, si no tienes credencial electoral, eso, que pasó, y todavía 
lo dices públicamente 
 
(PANELISTAS) 
 
ALEJANDRO OROCHI: Oye, pero… 
 
EDUARDO RENTERÍA: Oye, no se promocionó mucho, yo no sabía eso, Mauricio. 
 
ALEJANDRO OROCHI: Claro que sí, lo que pasa es que no lees en español, mi querido… 
 
EDUARDO ORONIA: Oye, fíjate, yo le platico a Mauricio, a lo mejor Mauricio no sabe, tú 
sí sabes… 
 
Panelistas 
 
ALEJANDRO OROCHI: Se hizo la campaña para voto en el extranjero en los noventas, 
que fue un total fracaso que tronó como sapo, que estaba metido en nuestro Luis, pero 
tronó como sapo, y yo le preguntaba eso, ¿cómo van a motivar ahora a mí, a los 
chilangos de aquí, a su, en fin, a esta Gaby, que también es del D.F., cómo le van a hacer 
para motivarnos para que votemos por una diputación en México? 
 
VÍCTOR JUÁREZ: Mira, antes, Mauricio, nada más para, permíteme tantito, Eduardo, el 
consulado de México aquí en Dallas va a estar abierto, va a estar abierto el fin de semana 
para todas aquellas personas que deseen precisamente registrarse para poder votar, 



deben tener su credencial electoral, me corrige, Mauricio, si voy mal, deben ya tener su 
credencial, y para registrarse y poder votar, lo pueden hacer en el consulado de México 
que nos confirmó, hasta este momento, que iba a estar abierto este fin de semana porque 
el 10, que es ese el próximo miércoles, vence el plazo precisamente de registración de 
nuestra credencial electoral. 
 
Y una de las cosas importantes, Mauricio, además, van a estar abiertos creo que desde 
las siete de la mañana hasta ya muy altas horas de la tarde, OK, y además, también, por 
ejemplo, volviendo a lo que estamos hablando de incitar a la gente, Mauricio, ¿qué tan 
importante, para que entendamos bien, es qué tan importante es tener en México 
diputado migrante? Y cuáles son sus funciones para que veamos la importancia de poder 
participar. 
 
MAURICIO HUESCA: Claro que sí, Víctor, pues miren, la importancia radica, me parece 
principalmente que por muchos años toda la diáspora migrante fue discriminada, fue 
silenciada, no fue tomada en consideración, entonces, por primera vez, éste es un gran 
avance, que la verdad es que ha logrado todas y todos los que se encuentran radicando 
fuera de México, y que a través de la exigencia y de lucha se ha logrado que el gobierno, 
digamos, el Poder Legislativo, el gobierno en nuestra capital, pues voltee los ojos a darle 
reconocimiento y representación política, darles voz, y de ahí la importancia, porque a 
partir de esta figura no solamente es darle una persona que radica en el extranjero que 
venga y te (INAUDIBLE) el Congreso capitalino, sino que ello implica traer toda la agenda 
parlamentaria, todos los intereses que pueden tener, pues que muchas veces no habían 
sido ni siquiera tomadas en consideración en la palestra pública, y que hoy por hoy van a 
romper por todo, todo, una lógica de diseño normativo aquí en esta Ciudad de México, 
porque por primera vez van a integrarse estas voces que van a traer incluso ideas 
novedosas para poder regular temas que nosotros, acá nosotros y nosotras no hemos 
alcanzado a entender o a ver, y ustedes, con toda la cosmovisión ya binacional que 
pueden tener, el flujo de traslado y toda esta, digamos toda la experiencia que tiene 
también de vivir en dos países, pues nos van a enriquecer muchísimo en nuestra ciudad, 
y no solamente nos va a enriquecer a nosotras y nosotros que vivimos en este lado de la 
capital, sino también a todos y todas ustedes, porque van a tener y empezar a 
experimentar ya beneficios directos e inmediatos en derechos que ustedes van a, y 
libertades que van a poder ejercer de manera extraterritorial para con su ciudad. 
 
Hoy por hoy yo les podría decir, oigan, ¿saben ustedes qué pasa con las remesas que 
ustedes envían?, hay un mecanismo de transparencia para poder saber cómo están 
impactando en la mejora para sus familias, para los impuestos, no lo hay, no hay porque 
nunca había interesado estos temas, bueno, hoy por hoy con la diputación migrante, pues 
van a poder saber tener un camino, incluso un camino seguro para que empresas 
extranjeras que muchas veces cobran comisiones altísimas, pues puedan tener, sentarse 
para platicar con el Poder Legislativo, porque ya tendrán una representación que diga 
“oye, no puedes estar cobrando esas comisiones, tienes que transparentar gobierno, 
cómo estás ejerciendo ese gasto, que estás garantizando por si yo quiero regresar a un 
retorno seguro con mi familia, quiero hacer un retorno seguro a la Ciudad de México, 
quiero hacer inversiones en la Ciudad de México, en vez de mandar remesas”, y hoy por 
hoy, pues estas cosas no están permitidas, y pues se van a poder legislar. 
 
Lo que decía Eduardo, “oye, ¿por qué están haciendo para difundir?” Bueno, pues 
también, dar mucho mayor potencial a estas figuras para que toda la diáspora migrante 
pueda conocer. Entonces, es una infinidad de beneficios que pueden tener, tantos 



ustedes como nosotros, y nosotras acá en la Ciudad de México, porque es una figura que 
hoy por hoy no hemos mencionado todavía el poder que puede tener porque nunca había 
existido algo así. 
 
O sea, al momento en que se empiece ahorita ya a visibilizar, pues me imagino que los 
beneficios serán inconmensurables hoy por hoy. 
 
EDUARDO ORONIA: oye, Mauricio, una pregunta, estás hablando de eso, Víctor, 
también, ¿qué pasa, mira, qué pasa con los que ya estamos en edad de jubilarnos en 
México, pero que estamos acá? 
 
Yo trabajé en México 10 años, 10 años, junto las 500, de más, ahora así, pero resulta que 
como trabajé cuatro años en el gobierno, y seis en empresa privada, no me la quieren 
hacer, no me da quien valer. Entonces, yo creo que esto es algo ya discriminatorio, 
porque yo trabajé y pagué mis impuestos en México, me vine para acá, y eso, ahora que 
lo quise hacer de plano te dice no, sabes que, ya, ya te fuiste, ¿los 10 años que pagué 
impuestos? 
 
MAURICIO HUESCA: Sí, justamente, hoy por hoy, ya nuestros sistemas, por ejemplo 
de… 
 
EDUARDO ORONIA: Ahí que encargó esto, Vic. 
 
MAURICIO HUESCA: De pensiones, ya permiten la interacción y la mezcla de la 
sumatoria de los dos sistemas de pensiones, el de… 
 
EDUARDO ORONIA: No, no, no, mira, chécalo, yo lo vi y me dijeron que no, como trabajé 
en el gobierno cuatro años, ah, entonces, que no los pueden, pero si era yo la misma 
persona, ¿no? No, quién sabe, o sea, como México yo ya lo conozco 
, digo, ahí es donde digo, ¿de veras nos van a echar la mano? Está canijo, te digo, yo ya 
fui a ver eso, no, pero oye, yo mismo trabaje, pagué mis impuestos en el Gobierno, para 
mis impuestos en empresa privadas,, no, pues ya te fregaste y ¡viva México!, ¿no? Pues 
esas son las cosas que yo por eso dudo mucho. 
 
EDUARDO ORONIA: Creo que, perdón, creo que lo que quiere decir, tocayo, lo tiene 
Lourdes, creo que esa pregunta nos va ayudar mucho a todos, dice: “¿Cómo van a dar a 
conocer las propuestas de los candidatos y lo necesario para que tome la decisión de 
voto? ¿Tiene una campaña que nos van a pasar? Por ese lado, Víctor, Mauricio, el tiempo 
es suyo, díganos.  
 
MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Claro, Eduardo, Eduardo, fíjate que sí, nosotros en el 
portal de VotoChilango.mx lo que vamos a hacer justamente posponer todas las 
propuestas y plataformas políticas de los 11 candidatos y candidatas que sean registrados 
en encuesta de la diputación migrante. Hoy por hoy todavía no sabemos quiénes son 
estas 11 personas porque el período de registro empieza a partir del 12 de marzo, 
entonces cuando ya tengamos quiénes son, cuál es su perfil, cuál es su historia de vida, 
cuáles son sus plataformas y propuestas para todas y todos ustedes, pues que puedan 
conocerlas todas en un mismo, pues en un mismo sitio para poderlas conocer. 
 
Adicionalmente las y los candidatos podrán puedes esta manera hacer difusión de sus 
propuestas de campaña a través de redes sociales, desde luego de sus pautados, a 



través de pues radios comunitarias o televisión, también a partir de entrevistas, podrán 
hacerlo también a partir de reuniones que puedan tener, Zoom o cualquier otro tipo de 
plataformas, y de esta manera pues difundir esta información. 
 
Y el hecho que sea una persona que salga de las cifras de la comunidad migrante, pues 
eso me parece que podría ser un gran incentivo para que la ciudadanía pueda confiar en 
que no se esté imponiendo una candidata, un candidato que desde la Ciudad de México 
vaya a legislar con perspectiva migrante, sino que más bien es una persona que sale de 
sus propias filas, que conoces preocupaciones, conocerlas, los riesgos que es vivir fuera y 
que con todo el interés y liderazgo que pueda tener pues va a regular y legislar 
situaciones que conoce y que no solamente pues son situaciones que ha escuchado, 
problemática de las que ha conocido, sino que las ha incluso enfrentado y vivido. 
 
VÍCTOR JUÁREZ: A mí me parece excelente, ¡eh!, Excelente porque es la oportunidad 
que tenemos, que los que estamos viviendo de este lado seamos escuchados y tengamos 
un mejor trato porque sinceramente las últimas veces que he ido a México, yo acostumbro 
y por lo menos dos veces al año, he sentido un trato discriminatorio, ¡eh!  
 
EDUARDO ORONIA: Se nos congeló un poquito, Víctor ahí. 
 
ALEX OROCHI: Yo me detuve porque entro Víctor. 
 
EDUARDO ORONIA: Sí, se congeló un poquito. 
 
A ver, Orochi tiene… 
 
VÍCTOR JUÁREZ: No, terminaba diciendo que he recibido un trato muy discriminatorio, 
¡eh! “¡Ah, no! Es que estos vienen de Estados Unidos, que se esperen”. “No, cuidado 
porque estos te pueden contagiar”. ¿Oye qué onda? Antes nos trataban muy bien, ahora 
nos tratan mal, pero esas son las oportunidades que tenemos de ser escuchados pues 
para que sepan cómo, bueno, para que nuestra también, que si como dice Eduardo 
Rentería, no quieren tomar en cuenta el tiempo en que estuvimos trabajando allá porque 
ahora vivimos acá, pues decirle al representante: “¿Oye qué onda? Que le pongan ahí 
atención a esto”. 
 
EDUARDO RENTERÍA: Yo pagué mis impuestos, Mauricio, pagué mis impuestos 10 años 
y (INAUDIBLE) me dijo: “No, ¿sabes qué? (INAUDIBLE) sindicato”, (INAUDIBLE) también 
me dijeron “no, pues ya te fuiste”. Pues sí, pero estoy vivo, ¿qué onda, qué onda con mi 
jubilación? “No, no, pues ya”, o sea, como que no salimos porque quisimos, ¿ves? 
(INAUDIBLE) la necesidad, entonces deben tomar en cuenta eso porque creen que nos 
venimos para “ahí nos vemos”, ¿no? No, no… 
 
EDUARDO ORONIA: Víctor, Víctor, creo que, déjame ver si me puede contestar Víctor. 
Mauricio permíteme.  
 
Víctor, tú vas a ser, tú vas a ser, tú vas a ser nuestro representante aquí en Dallas con 
esto, porque yo le comentaba a Mauricio y esto es algo ya muy local y tú lo conoces mejor 
que yo, Víctor, la gente va a querer saber, va a querer, aquí hay preguntas de alguien que 
dice que fue al consulado, déjame ver, aquí lo pongo, y que batalla mucho para sacar su 
credencial. Pone, “me ponen pretextos”, (INAUDIBLE) Víctor, que nos ponen pretextos, 



que esto y que lo otro, entonces, Mauricio, ya que te quedaste tú ahí, ¿va a ser una unión 
entre tú y Víctor para ayudarnos con la gente? 
 
Porque ahora que abres estar forma que no es nueva, porque tocayo, lo vivimos en los 
90, pero que es una, una forma renovada para nosotros poder votar, participar en la 
política mexicana de lleno ¿Quién va a ser que nos va ayudar de este lado, tienes algún 
link directo con el consulado, va a ser Víctor quien nos va a llevar, quien nos va…? Hay 
mucha gente que necesita ayuda, yo conozco mucha gente de la tercera edad, conozco 
gente que no sabe leer ni escribir, que van a necesitar mucha ayuda para que los lleven, 
para que los instruyen cómo, cómo pues van a sacar la Acta de Nacimiento, gente que no 
tiene un e-mail, gente a esta fecha que todavía no sabe lo que es el INE. 
 
Aquí está Víctor, déjame ver si nos escuchó ¿Víctor escuchaste la pregunta? 
 
VÍCTOR JUÁREZ: Adelante Mauricio. Sí la escuché muy bien. 
 
MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: ¿Sí?  
 
Muchas gracias Eduardo. 
 
Pues sí, mira, nosotros en la Ciudad de México, el instituto, digamos, es un poco 
complicada la situación de intervención de la autoridad electoral en estos temas, local de 
la Ciudad de México porque el tema de credencialización es un tema totalmente que le 
corresponde a la autoridad electoral nacional que es el INE y el INE, digamos, ante la falta 
de tener módulos que puedan tener de manera pues en toda, en todo el país, porque no 
solamente es en Estados Unidos, sino en todas las partes del mundo para poder 
credencializar pues se vale de los consulados y de las embajadas de la Secretaría de 
Relaciones Exteriores, entonces muchas veces estamos a expensas de la disponibilidad 
también de la, del servicio de la propia embajada o consulado y que pues aunque hay 
capacitación, hay directriz por parte de la autoridad electoral nacional y la Secretaría de 
Relaciones Exteriores para decir cómo deben hacer los trámites, pues siempre hay, hay 
puede facto y de hecho cuestiones que obstaculizan, ¿no?, como los ejemplos que 
seguramente han estado escuchando y, además, esta súmale que en esta jornada, por 
ejemplo, de pandemia pues hubo mucho cierre de los consulados o la cita se dieron a 
cuenta gotas, entonces esto pues si realmente nos afectó muchísimo para hacer una, 
digamos, una credencialización en los términos que nos hubiera gustado ser mucho más 
masivo, pero pues no. Tuvimos muchísimas dificultades también por ese tema, entiendo 
también que luego las líneas de Mexitel están saturadísimas. 
 
Entonces desde el Instituto Electoral de Ciudad de México y el Instituto Nacional Electoral 
pues hemos tratado de puede decirse también a la Secretaría de Relaciones Exteriores 
cómo te ayudamos, ¿no?, pero pues ellos también tienen su propia logística y no, luego 
no nos da mucha cancha también para poder intervenir en las competencias de ellas y 
ellos, ¿no? 
 
Vi por ahí una pregunta de dónde me registro para efecto de poder votar en el proceso 
electoral. Les invito a todas y a todos a que se metan en el portal www.votochilango.mx 
porque ahí van estar la posibilidad de registrarse iban a tener un montón de información, 
videos, infografía, información de muy digerida que les puede ayudar a entender que es la 
diputación migrante, cuales son los beneficios, qué hace un diputado, una diputada, 



cuáles son los plazos para registrarme, qué debo hacer para registrarme y todo lo demás 
dudas que puedan tener. 
 
VÍCTOR JUÁREZ: Mauricio una de las cosas, Mauricio, que hemos encontrado cuando 
tenemos la reuniones con los grupos comunitarios acá es que y a ver, para ser candidatos 
es que ya hay once, hay 11 registrados hasta este momento y después se sabrá su 
plataforma política, pero cada uno debe de defender o debe de presentar su candidatura a 
través de un partido político ¿Es así, verdad? 
 
MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Así es, sí. 
 
VÍCTOR JUÁREZ: Una de las cosas, Mauricio, que hemos encontrado acá es que cuando 
vas a través de un partido y eso lo decimos porque vamos a tratar de ver y tenía una 
pregunta para ti, si podemos tener independientemente de los partidos un diputado 
migrante, tal vez de la Ciudad de México por el momento, pero de manera independiente 
porque sino nos metemos directamente a los partidos, ya tienen ellos a sus candidatos, ya 
te ponen en la, en la primera, segunda, tercera o te mandan hasta… 
 
 
EDUARDO ORONIA: Ya se cortó, se me hace que Biden no quiere que hablen de México 
y nos está, nos está saboteando el programa. 
 
Adelante Orochi, tienes algo ahorita. 
 
ALEX OROCHI: Sí.  
 
Mauricio, tengo una pregunta para ti, quiero que me des tu opinión. Actualmente, bueno, 
ya sabemos que varios partidos políticos, pero ahora hay tres nuevos partidos políticos 
que van a contender a partir de este 20 21, que es el Partido Encuentro Solidario, el P E 
S, Redes Sociales Progresistas, RSP, y Fuerza Social por México, porque al final México 
Libre quedó sin registro, tengo entendido. Entonces contra me acerca de estos partidos y 
cuántos tenemos actualmente porque ya, ya perdí la cuenta. 
 
MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Claro, claro que sí Alex Orochi. 
 
Pues mira, hoy por hoy tenemos ya, como bien dices, tres partidos de registro político 
nacional, en la Ciudad de México hay adicionalmente un partido político local que 
solamente existe en la Ciudad de México y hoy por hoy tenemos 11 dip… perdón, 11 
partidos políticos todavía. Entonces estos 11 partidos políticos pues todas, todos tienen la 
obligación de postular esta figura de la diputación migrante. Un poco de lo que entendí 
también de Juan Carlos era si hoy por hoy solamente se puede por partidos políticos y se 
podría por la vía independiente que aquí en México tenemos la figura de las candidaturas 
independientes. Hoy por hoy no se puede para la figura de la diputación migrante, pero 
me parece que ese sería uno de los grandes avances, que llegando el primer diputado o 
diputada migrante puede impulsar, porque lo que hemos visto es que en Estados Unidos 
destacadamente hay muchas personas que tienen un gran liderazgo por el apoyo a la 
comunidad que tienen, pero que no les gusta la identificación con un partido político y eso 
es totalmente natural, porque luego los partidos políticos acusan también, son mañosos 
los partidos políticos… 
 



Entonces buscar también esta independencia de un partido político para que a través de 
una candidatura independiente pueda un líder o una lideresa (INAUDIBLE) allá en 
Estados Unidos, sea postulada por la vía independiente, pero yo creo que ese es uno de 
los primeros trabajos que quien llegue a la vía independiente puede impulsar para 
poderse aprobar en el Congreso capitalino. 
 
EDUARDO ORONIA: Caballeros, este tema nos va a dar mucho que hablar, yo tengo 
muchas preguntas, la gente está volcada, Víctor, Mauricio, no los quiero comprometer, 
que les parece martes o jueves de la semana que entra me gustaría retomar este tema, 
ya estoy recibiendo mensajes aquí por la interna, no sé si ustedes puedan y quieran, pero 
nos ponemos de acuerdo, el martes tenemos tiempo y el jueves tenemos tiempo para 
seguir platicando de este tema. 
 
Hay muchas preguntas, Víctor, que queremos hacer de forma local, alguien está hablando 
de la frontera, hace rato lo platicábamos, y yo quiero que Mauricio nos diga la fecha otra 
vez, si eres tan amable, cómo está esto de las fechas para que la gente se acuerde y 
vaya rápido al portal a registrarse. 
 
MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Claro Eduardo, primero sí aceptó la invitación, 
muchísimas gracias por la misma, yo puestísimo, e invitar a la ciudadanía a que se 
registre en el portal que aparece aquí en la (INAUDIBLE), que es votochilango.mx, y esto 
tiene que hacer el registro a la credencial antes del 10 de marzo, es decir, nos quedan 
cinco días ya nada más para poder registrar nuestra credencial, si no registramos la 
credencial no vamos a poder votar, es importante que lo sepan, entonces de ahí la 
importancia de este registro anticipado. 
 
ALEX OROCHI: Víctor, cómo lo ves, regresemos martes o jueves, dime. 
 
VÍCTOR JUÁREZ: Eduardo, excelente, me parece muy buena tu propuesta, pero por qué 
no lo hacemos, si hay la posibilidad, obviamente, de acuerdo a tus compromisos, el 
miércoles, no sé cómo esté Mauricio, porque el miércoles se cierra precisamente la 
inscripción, y sería una manera tal vez de seguir exhortando a nuestra comunidad para 
que o se vaya directamente al website del Instituto, o bien definitivamente vayan al 
consulado mexicano para seguir tramitando. Les recuerdo solamente que nos ha dicho el 
consulado que va a estar abierto sábado y domingo para todas… este sábado que viene y 
este domingo, para todas aquellas personas que se quieran inscribir para poder registrar, 
para poder votar en las elecciones que va a haber para candidato, diputado migrante en la 
Ciudad de México, lo puedan hacer. 
 
Y nada más, discúlpame, una de las cosas, porque aquí también está un poco confuso y 
nada más tomo unos minutos, ¿qué diferencia hay? Porque recientemente se aprobó el 
voto migrante de diputado federal, pero qué diferencia, oímos que es diputado federal y 
diputado estatal, así Mauricio para que la gente entendamos un poco más este concepto, 
cuál es exactamente. 
 
MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Claro, la diferencia es primero que el diputado federal 
o la diputada federal va a tener una competencia nacional en los 32 estados, va a regular 
temas ya que le corresponden a la Federación, incluyendo incluso impuestos, mientras 
que el diputado local el marco de acción solamente va a comprender el estado en el cual 
está teniendo jurisdicción, en el caso de la Ciudad de México solamente la Ciudad de 
México. 



 
¿Cuál es la diferencia también para votación? En la Ciudad de México, quienes votan el 
diputado migrantes son ustedes mismos y ustedes mismas, quienes radican en el 
extranjero, para el caso de la diputación federal migrante, quienes votan esas posiciones 
somos todos los que estamos en territorio nacional y no tienen posibilidad ustedes de 
participar, por eso lo importante de esta figura es que ustedes tienen en esta diputación 
migrante en la Ciudad de México el control de quiénes son quienes se postulan y quiénes 
son los que van a ganar en esa diputación. 
 
EDUARDO ORONIA: Les dejo el martes, el miércoles y el jueves, señores, si se 
desprende acuerdo, aquí producción nos acomodamos y ustedes escogen el día, si 
quieren el martes de nuevo, el día 10, como tú digas, Víctor. Me imagino que dice que sí, 
yo lo voy a traducir, sí Eduardo, el martes y el miércoles, ahí está. Bueno, pues nos 
ponemos de acuerdo por la interna, Mauricio, gracias por tu tiempo en esta mañana y 
prepárate porque yo te advertí, nuestra gente es bien activa en los comentarios y ya están 
ahí mandando y te tienen preguntas sobre la frontera y quieren saber exactamente sobre 
el consulado, que eso nos ayudará Víctor, pero regresamos el día que ustedes nos digan, 
martes o miércoles con mucho gusto, aquí nosotros les vamos a ver el tiempo para seguir 
platicando de esto que es bastante importante. 
 
Quiero agradecerte rápidamente que le hayan puesto chilango a esto, voto chilango, 
porque para nosotros como toda la gente que no somos del DF usamos la palabra 
chilango, hay personas que no les gusta pero yo quiero decirles que no hay nada más 
mexicano en este mundo que la palabra chilango, usted puede estar en las pirámides, 
usted puede estar en lo que usted quiera, cualquier término azteca, cualquier término 
maya, lo que usted quiera, la bandera, pero no hay nada más chilango en este mundo, 
tengo amigos de todo el mundo, aquí en este país se nos da esa oportunidad, todo el 
mundo literalmente y todos saben lo que es chilango. Cuando les dices: soy mexicano, te 
dicen en inglés “Are you chilango?”, eres chilango, entonces yo se los digo con todo el 
cariño del mundo, señores, que bueno que se llama voto chilango… aparte este pequeño 
corazón pertenece a una de ellas, entonces tengo que hacerlo así. 
 
Gracias Mauricio, te esperamos la próxima semana… 
 
 
MAR/IVS 
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CONDUCTOR: Mauricio Huesca, y él representa al Gobierno de la Ciudad de México, de 
“chilangolandia”, con mucho cariño se lo digo. Y es algo muy interesante ya que este año 
va a haber elecciones en la Ciudad de México y uno puede participar para elegir la 
diputación migrante donde quiera que se encuentre. Y justamente vamos a hablar de eso 
y cuáles son los pasos que habría que seguir para participar en los comicios de la Ciudad 
de México ahora. ¿Qué tal, Mauricio? Un placer en tenerlo al aire con nosotros.  
 
MAURICIO HUESCA, CONSEJERO DEL INSTITUTO ELECTORAL DE LA CIUDAD DE 
MÉXICO (IECM): Hola, qué tal, buenas tardes, días por allá, a toda la comunidad 
migrante de México, con mucho gusto saludando. Muy agradecido, de verdad, por esta 
oportunidad y espacio que nos das para poder platicar de esta nueva figura, que tenemos 
buenas noticias para toda la comunidad migrante.  
 
CONDUCTOR: Yo digo que sí es una buena noticia para poder participar desde el exterior 
en la política de México.  
 
MAURICIO HUESCA: Sin duda alguna. Mira, te comento cómo está y a toda la 
comunidad, desde luego. Esta es una figura realmente novedosa, es una figura inédita 
para el sistema político de nuestra Ciudad de México porque nunca había antes tenido la 
oportunidad, la población que se encuentra viviendo de manera extraterritorial en otro 
país, que siendo originaria de la Ciudad de México pudieras, no solamente votar, sino ser 
votada para un cargo de elección popular, concretamente para una diputación.  
 
Acá en la Ciudad de México tenemos 66 diputadas y diputados que son quienes integran 
el Congreso de la Ciudad de México y son los que delinean política pública, emisión de 
leyes, reformas constitucionales, etc. Y, bueno, pues nunca había habido la oportunidad 
de que población migrante, siendo originaria de la Ciudad de México, pudiera participar 
activamente. De hecho, había una fuerte discriminación, había un fuerte abandono y 
silencio de la comunidad migrante. Y en esta figura, lo que van a poder es que uno de 
esos 66 espacios que hoy conforman el Congreso Capitalino, pues sea precisamente 
designado para que las personas que radican en el extranjero voten por ella y pues 
integren las filas del Congreso Capitalino.  
 
Y, de esta manera, pueda regular temas que sean de su importancia, como temas de qué 
hacer con las remesas, a dónde va el dinero de los impuestos de sus remesas, 
transparentar el tema de si quieren hacer inversiones seguras, confiables en la Ciudad de 
México, inversiones inmobiliarias, por una parte; desde luego, retorno seguro para el 
momento en que quieran regresar a la Ciudad de México. Entonces, es una figura que 
traerá muchos beneficios para toda la diáspora migrante.  
 
CONDUCTOR: Esto, sin duda, es un gran desarrollo. Gracias a Claudia Sheinbaum, la 
Jefa de Gobierno, al igual que el personal que colabora con ella, por pensar en las 



remesas, por pensar en las personas que trabajan fuera del país; pero siguen 
contribuyendo dentro de la Ciudad de México.  
 
MAURICIO HUESCA: Sí, sin duda alguna, es un gran avance. Déjame comentarte que 
hace tres años hubo reformas constitucionales. Se pusieron de acuerdo todos los partidos 
políticos para efecto de poder regular esta figura de la Diputación Migrante que, hoy por 
hoy, ya es una realidad; pero, para este propósito, pues hay que llevar a cabo actos 
previos para poder participar en las votaciones del próximo 10 de junio. Y es que todos y 
todas las personas que tienen Credencial para Votar en el extranjero, que hoy por hoy 
tenemos registrado un padrón de cerca de 100 mil chilangas y chilangos que están 
viviendo fuera de nuestra ciudad y de nuestro país, desde luego, tienen credencial ya para 
votar, ya sea porque la hayan conseguido o tramitado en el Consulado de su entidad o 
porque se hayan llevado su Credencial para Votar desde territorio nacional.  
 
Y, en esa medida, estas 100 personas lo que tienen que hacer ahora es registrar 
precisamente esta Credencial para Votar en el portal www.votochilango.mx, y esto es 
importantísimo porque el voto extraterritorial que se lleva a cabo para estas elecciones, 
exige, por mandato de ley, que tenga que haber un registro en el que…pues es un 
registro que no les quita más de dos a tres minutos, en el que tienen que llenar algunos 
campos de la propia credencial, les piden el nombre, la Clave de Elector, que viene en la 
propia credencial, un código identificador del plástico como tal, que se llama CIC u OCR, 
que está también identificado en la Credencial para Votar.  
 
Y, desde luego, en ese momento, elegir la vía de participación. Eso porque, en este 
proceso electoral, a diferencia de otros años, habrá dos mecanismos para emitir su 
sufragio desde el extranjero: uno a través de mecanismos electrónicos, de voto 
electrónico, y otro a través del modelo tradicional, a través de papeleta impresa, la cual 
les enviaremos la papeleta y les enviaremos también los sobres con portes pagados para 
que puedan regresar su voto a la Ciudad de México.  
 
CONDUCTOR: Pero, según el entendido que tengo, uno tiene que hacerlo con cierta 
urgencia porque hay que registrarse y formar parte del padrón antes del día 10 de este 
mes. 
 
MAURICIO HUESCA: Sí, sin duda alguna, esa es la importancia y la premura y la 
invitación a toda la diáspora migrante a que pueda participar registrando su Credencial 
para Votar antes del 10 de marzo, que ya estamos a cinco días de que cierre este 
registro. Y este registro se hace en www.votochilango.mx, es un trámite que no tarda más 
de tres minutos y los beneficios que puede tener son mayores porque, a partir de esto, ya 
van a poder votar en las elecciones del 6 de junio que, dicho sea de paso, son las 
elecciones más grandes de toda la historia de nuestro país, no sólo por el número de 
cargos que se van a elegir, sino también por el número de personas que estaremos 
votando en ese proceso electoral.  
 
CONDUCTOR: Fíjate que acabo de postear un vínculo en nuestro grupo de Tianguis al 
Aire, del www.votochilango.mx, así que ni siquiera van a tener que buscarlo en otro lado, 
para poder dar con el vínculo y registrarse lo más pronto posible. Entonces, ¿cuáles son 
las fechas de las elecciones? 
 
MAURICIO HUESCA: Las fechas de las elecciones son el próximo 6 de junio; pero, para 
las personas que radican en el extranjero, habrá un voto anticipado para que el día de la 



elección ya podamos contar con su participación aquí en territorio nacional. Se abrirán a 
partir del 22 de mayo la posibilidad de que puedan estar enviando sus votaciones a través 
de la vía electrónica y, desde luego, hasta el día de la jornada electrónica, esto si lo hacen 
a través del voto electrónico; pero, si deciden por papeleta, habrá que estar enviando el 
voto con el suficiente tiempo para que pueda llegar aquí a la Ciudad de México y poderlo 
computar.  
 
Entonces, hoy por hoy, tenemos cerca del 70% de personas que han registrado su voto a 
través de voto electrónico, que quieren votar de esa manera y, de esta forma, podrán 
tener un voto anticipado de cerca de 10 días para poder estar emitiendo su sufragio. Y, en 
el caso del voto papeleta, pues también tendrán como cerca de 10 días; pero, pues sí, 
invitar a la ciudadanía que, en cuanto tengan la boleta, nos la envíen de regreso para 
poder ser contada esta votación.  
 
CONDUCTOR: ¿Qué tan seguro y secreto es ese proceso? 
 
MAURICIO HUESCA: Es muy seguro porque la boleta no va identificada respecto de 
algún elector. Si ustedes, cuando vean la papeleta que les llega a su domicilio, no trae 
ningún código de identificación. Se despersonifica totalmente porque, una vez que llega al 
territorio nacional la boleta, en las oficinas de la autoridad electoral se abre el sobre donde 
viene el contenedor de la boleta, el sobre se destruye por una parte y la boleta se 
introduce en una urna transparente, de forma tal que se despersonifica totalmente quién 
envió ese voto.  
 
Y, en el caso del voto electrónico, pues ocurre más o menos lo mismo porque la 
información de acá, lo que denominan las personas informáticas, baja de manera 
encriptada y de manera (INAUDIBLE) a los servidores de la autoridad electoral para 
efecto de que, quien solamente tenga la clave para desencriptar este voto, por ser la 
propia autoridad, y viaje por separado, por una parte, la identidad de quién votó y, por otra 
parte, el voto que emitió para que no haya ninguna forma de relacionar el voto con una 
persona. 
 
CONDUCTOR: Y en el portal de www.votochilango.mx, ¿hay algo de información acerca 
de la Diputación Migrante? 
 
MAURICIO HUESCA: Claro que sí, en ese portal no solamente van a encontrar la liga 
para poder registrar su Credencial para Votar, sino también encontrarán qué es la 
Diputación Migrante, para qué sirve, qué hace un Diputado, una Diputada y las fechas 
importantes.  
 
CONDUCTOR: También me estoy fijando aquí ahora, hay muchas noticias acerca de 
migración y de asuntos de importancia para los mexicanos y especialmente para los 
chilangos.  
 
MAURICIO HUESCA: Sin duda alguna, lo que queremos es tener un vínculo constante y 
permanente con todas y todos ustedes y, de esta manera, tratar de informarlos respecto 
de lo que está ocurriendo en nuestra ciudad y en nuestro país. Y, de esta manera, este 
portal de Voto Chilango, pues lo que buscamos es que sea un portal de consulta para 
todas y todos ustedes en el cual encuentren información relevante para la toma de 
decisiones que les interesa.  
 



CONDUCTOR: Mauricio, ha sido un placer platicar con usted esta mañana. No sé si 
hubiera otra cosa que le gustaría mencionar antes de finalizar hoy día.  
 
MAURICIO HUESCA: Pues, dos cosas, primero agradecer el espacio y la oportunidad de 
poder platicar con ustedes este día. Y, la segunda, decirle a la comunidad migrante que 
no dejen perder esta oportunidad. Es una oportunidad, me parece, histórica, de que 
pueda hacer resonancia su voto en territorio nacional, es una forma de romper 
estereotipos de silencio, de discriminación que por muchos años han tenido y, de esta 
manera, invitarlos a todos, a todas, a que participen en este proceso electoral y que, para 
eso, es muy importante que, antes del 10 de marzo, son cinco días… 
 
 
sem 

 


